

# 異次元の方法 確立前進



平川市の白岩森林公園で見られる「尾関山凝灰岩」。今回調査した北海道内の土器の胎土に、この土と同じ元素組成の火山ガラスが眠っていた。

よみがえれ、土器に眠る  
縄文の記憶。古代の土器  
の製作地などを、胎土(土  
器に使われた土)中の火山  
灰由来成分「火山ガラス」  
の分析で科学的に解明する  
画期的な手法が、弘前大学  
などによる研究で、確立し  
て前進している。從来と  
はまったく異なる手法で、  
考古学に新たな地平を開く  
ことが期待されている弘大  
の研究の最先端のぞい  
(外崎英明)

【本記1面】  
「果たして縄文土器は自

給自足だったのか」。研  
究チームのリーダーで弘前  
大学人文社会科学院の関根  
達人教授は問題提起する。  
この疑問が、火山ガラス分  
析を駆使した土器研究の発  
端だ。同時代、同じ集落で使わ  
れていた土器でも、日常の  
煮炊きに使うような物と、  
亀ヶ岡系のような玉器的な  
レベルの高い物(精製土器)  
とでは、使用される土に大  
きな差異がみられる。また、  
精製土器ほど多く遠くまで  
運ばれている。

国。土器の胎土には火山  
ガラスが多く含まれてい  
る。さらに、土器は焼成温  
度が低いため、土の組成が  
熱の影響で変化せず保存さ  
れていることも、研究によ  
つての大きな利点だ。

火山ガラスの主成分であ  
るケイ素、チタン、アルミ  
ニウム、鉄、マンガンなど  
九つの元素の量を、火山  
とのデータベースと比較す  
ることで、土器が製作され  
た地域の範囲を知ることが  
できる。さらに、土器が製造され  
た時代は、少なくとも  
も噴火よりも後の年代へと

## 土器に眠る 記憶

一上一

## 火山ガラス分析 製作過程解説へ

弘大考古学最前線

関根教授は「精製土器に

分類できる。

これにより①土器の搬

入

搬出や廃墟の状況解明

②胎土をどこから採取した

のかなど土器作り技術の解

説を立ててきたが、それを

科

学的に検証することが可

能になった」と意義を強調

する。

関根教授と研究を共にす

る1人が、「石の上にも39

年」と題する最終講義でこ

明③噴出年代を指標として多くの土器を見て、その経

年の春、弘大を退官した柴正

敏・元教授。縄文ロマンの

文脈を高度な分析手腕で浮

き取りにする第一人者は

「火山噴出物の分布状況を

より多く、精密に調べ、さ

らにデータベースの整備を

進めめる必要がある」と意欲

を見せる。

敏・元教授。縄文ロマンの

文脈を高度な分析手腕で浮

き取りにする第一人者は

「火山噴出物の分布状況を